
MINISTÉRIO DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO
CÂMARA SETORIAL DA CADEIA PRODUTIVA DO ARROZ

MEMÓRIA DA 64ª REUNIÃO ORDINÁRIA

DATA: 25 de maio de 2022
HORÁRIO: 14h às 17h
LOCAL: Videoconferência
Link de Acesso: https://meet.google.com/rxz-pekv-bor

PAUTA DA REUNIÃO

1 - Abertura da Reunião - Presidente da Câmara;

2 - Informações da Presidência e da Secretaria da Câmara - CGAC/MAPA;

3 - Conjuntura do Setor de Arroz – Sérgio Roberto dos Santos Junior – CONAB;

4 - Oportunidades para o arroz brasileiro com a nova Genética Embrapa (José Manoel Colombari
Filho - Embrapa);

5 - Avaliação de insumos biológicos para a lavoura arrozeira no RS (Maria Laura Turino Mattos -
Embrapa);

6 - Visibilidade do arroz produzido para o mercado interno e externo quanto à sustentabilidade e
segurança do alimento (Maria Laura Turino Mattos - Embrapa);

7 - Como a cadeia do algodão se tornou o segundo maior exportador mundial - Márcio
Portocarrero/ABRAPA;

8 - Assuntos Gerais;

9 - Encerramento.

OBSERVAÇÕES:
- A próxima reunião ordinária do Colegiado está agendada para acontecer durante a 45ª Expointer que
será realizada entre os dia 27 de agosto a 04 de setembro de 2022;

TEMAS ABORDADOS
1. HOMENAGEM A DONATO LUCIETTI (Item 02 da Pauta)
Todos os membros que compõem o plenário da Câmara Setorial da Cadeia Produtiva do Arroz,
fizeram homenagens ao senhor Donato Lucietti, que faleceu no último dia 20 de maio. Donato foi por
vários anos representante titular da Associação Brasileira das Entidades Estaduais de Assistência
Técnica e Extensão Rural - ASBRAER na Câmara Setorial, servidor de carreira na Empresa de
Pesquisa Agropecuária e Extensão Rural de Santa Catarina - Epagri/SC, atuou nos últimos anos como
coordenador do programa estadual de grãos que envolve as culturas do arroz, milho, feijão e soja. Na
rizicultura, teve forte influência contribuindo com projetos de irrigação, drenagem e plantação.

https://meet.google.com/rxz-pekv-bor


2. PROGRAMA MELHOR ARROZ (Item 04 da Pauta)
O doutor pesquisador da Embrapa, José Manoel Colombari Filho, apresentou as oportunidades para o
arroz brasileiro com a nova genética da Embrapa - Melhor Arroz, que tem o objetivo de Desenvolver
cultivares de arroz adaptadas às diferentes regiões produtoras e sistemas de cultivo do Brasil, por meio
da exploração da variabilidade genética da espécie e aperfeiçoamento dos processos de seleção de
genótipos, visando o aumento do potencial produtivo e resiliência às adversidades que limitam a
excelência da qualidade do produto, contribuindo para a sustentabilidade econômica, social e
ambiental da orizicultura nacional.

3. INSUMOS BIOLÓGICOS DA CADEIA DO ARROZ (Item 05 da Pauta)
A avaliação de insumos biológicos para a lavoura arrozeira no Rio Grande do Sul, foi apresentada
pela senhora, Maria Laura Turino Mattos e o senhor Alcido Wander, pesquisadores da Empresa
Brasileira de Pesquisa Agropecuária - Embrapa. Na oportunidade foram mostrados novos insumos
como alternativas de uso de produtos biológicos e a experiência com o microrganismo Azospirillum
brasilense. Também foi citado que os fertilizantes biológicos são utilizados de forma mais comum em
lavouras de soja, mas os experimentos demonstraram ganhos positivos em áreas de arroz ao
incrementar a sua produtividade em cerca de 20%, e alcançando a média de 12 mil quilos/hectare ao
utilizar cultivares de arroz irrigado da Embrapa e foi destacado a eficiência de tecnologias lançadas
pela Empresa de Pesquisa, para a cultura do arroz como as bactérias solubilizadoras de fosfato e
futuras tecnologias com novos microrganismos para o arroz.

4. VIABILIDADE DO ARROZ PARA OS MERCADOS INTERNO E EXTERNO (Item 06 da
Pauta)
A visibilidade do arroz produzido para o mercado interno e externo referente à sustentabilidade e
segurança do alimento, foi abordado pela doutora Maria Laura Turino Mattos onde relatou que ao
adotar as exigências da Produção Integrada do Arroz - PIArroz, o Brasil dará visibilidade mundial à
produção sustentável do arroz, e ao mesmo tempo atender o mercado interno apresentando ainda mais
qualidade no grão. Desta forma a PIArroz, procura manter a rentabilidade seguindo requisitos
estabelecidos para o arroz em correspondente normalização de produção, visando a certificação,
rastreabilidade e a concessão de um selo de conformidade.

5. ALGODÃO, OS DESAFIOS PARA A PRODUÇÃO NO MUNDO (Item 07 da Pauta)
O Diretor Executivo da Associação Brasileira dos Produtores de Algodão - ABRAPA, Márcio
Portocarrero, realizou apresentação sobre a cadeia produtiva do algodão e derivados, sua evolução ao
longo dos anos e todo o contexto de sustentabilidade que hoje a cadeia produtiva possui, atualmente o
Brasil é o segundo maior exportador mundial correspondendo a 22% do marketshare de exportações,
ou seja, a cada 5 fardos exportados, pelo menos 1 é brasileiro, produz 2,8 milhões de toneladas, o
quarto maior produtor de algodão, com um potencial de produção em curto prazo de 5 milhões de
toneladas e a atual forma de produção do algodão brasileiro é responsável, inclusivo e competitivo.

6. ASSUNTOS GERAIS (Item 08 da Pauta)
A Câmara Setorial debateu a decisão, do último dia 23 de maio de 2022, do Governo Federal, por
meio do Comitê-Executivo de Gestão - GECEX, da Câmara de Comércio Exterior - COMEX, de
reduzir temporariamente e excepcionalmente, em mais 10% a alíquota de Imposto de Importação da
Tarifa Externa Comum - TEC incidente sobre o arroz. Na oportunidade o Colegiado se mostrou
contrário a medida adotada pelo Governo Federal, que pode assim, desestimular a cadeia produtiva do
arroz, além de potencializar, a médio prazo, o aumento do custo ao consumidor, face à diminuição da
oferta nacional e a dependência de importação do cereal para abastecimento interno.



Encaminhamentos Órgão
Demandado Ação Responsável Prazo

Esperado

1. Redução temporariamente
e excepcionalmente, em mais
10% da alíquota de Imposto
de Importação da Tarifa
Externa Comum - TEC,
incidente sobre o arroz.

MAPA

Encaminhar ofício ao Ministério
da Agricultura, demonstrando a
não conformidade da cadeia em
relação às ações tomadas pelo
Governo Federal e apresentar
possíveis medidas que poderiam
ser adotadas.

Federarroz 20 dias

As gravações dos áudios das reuniões ficam arquivadas nesta Coordenação-Geral e poderão ser
disponibilizadas a qualquer momento, quando solicitado, para membros das câmaras ou sociedade
civil.

As apresentações feitas na reunião, que forem disponibilizadas pelos palestrantes, serão publicadas no
site das Câmaras: https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas.

https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas
http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.

